
□本报记者 杨 光

转眼间，第二十个中国记者节来了。然而对
于记者来说，这个节日跟平时的一天没有区别，
因为我们永远在路上，在新闻现场。

这一年来，不论夜晚白天，不论酷暑严寒，
不论刮风下雨或是大雪纷飞……我们都在用镜头
和文字记录着漯河的发展变化，镌写着春夏与秋
冬。一代代新闻工作者与党和人民同呼吸、与时
代共进步，见证并记录了我市各个时期的历史进
程，也树立起一座座职业丰碑。

在刚刚进入报社的时候，我并没有想过会成
为一名新闻记者，但机缘巧合，已经在记者岗位
上待了十多年，对这个职业有了更深刻的理解。

记者不是一份轻松的工作，常常为了让报道
角度有新突破绞尽脑汁，为了完成对突发新闻的
采访长途奔波，再冷再热也要坚守在采访一线，
身处险境依旧要采访到最真实的新闻……对不少
同行来说，整天步履匆忙，甚至根本记不住这个
节日的到来。

在这个异彩纷呈的世界里，在我们这个日新
月异的城市中，记者的身影无处不在，他们记录
下了发生在身边的点点滴滴，最终变成一部城市
的发展史。

时代在变，新闻存在的形式和载体也在变，
如今很多人都在思考，在信息爆炸、媒体互融的
时代，记者这个职业存在的价值和意义是什么，
传统媒体从业者也在迷茫中前行。但在我们身
边，依然有大量同行在坚守，他们几十年如一
日，用脚步丈量每一寸土地，在记录新时代光荣
与梦想的过程中，见证身边的日新月异。

从他们身上，我看到了记者的责任和能量，
也明白了一名合格的记者，需要常怀对职业的敬
畏之心。新闻从业者把新闻当事业，实现心中理
想；又把新闻当职业，来养家糊口。因此作为新
闻工作者，我们应对这份工作心存感激，也需要
对这份职业心怀敬畏。也唯有常存敬畏之心，才
能做好新闻这份工作。常怀敬畏之心是一种精
神，激励我们不断前行，在新闻战线上成长、开
花、结果；常怀敬畏之心是对新闻职业的尊重，
做到敬畏真实、敬畏群众，不骄傲、勤思考、多
学习，才能避免出现各种偏差。

真实是新闻的生命，一名新闻工作者，必须
要坚守真实，这就需要付出更多的努力。要比别
人在脚力上多走几步，在眼力、脑力、笔力上下
功夫，这就是对“四力”的坚守，对新闻初心和
理想的追求。

在记者节到来之际，向各位新闻从业者道上
一声“节日快乐！”

杨光同志拍摄的新闻图片 《风雪夜 大营救》
荣获第二十八届中国新闻奖二等奖、第三十五届
河南新闻奖一等奖、中国长安网 2017 年度图片、
第二十一届河南省摄影艺术展一级佳作。

□本报记者 李林润

我2014年6月到记者岗位工作，由一名实习生
做起，到见习记者，再到记者。一路走来，有笑有
泪，有苦也有乐。

记得以前，作为实习生第一次和老师一起采
访，是一起见义勇为的新闻。当时，老师让我去采
访路边乘凉的市民，我看了他一眼问：“我自己去
问？”他鼓励说：“单独练练”。我心想，这也不认
识他们，怎么好意思去问呢？但不问他们，也许会
错过新闻事件上的一些细节。无奈，只能硬着头皮
走上前去询问。当我表明身份后，他们对我提出的
问题，都给出了认真的回答。这让我认识到，只有
到了新闻现场，只有把采访做扎实了，才会了解到
更多新闻事件细节。

2015年 8月的一天，我和同事一起来到临颍
县，就临颍籍烈士李远航在天津滨海新区爆炸事故
中牺牲一事进行采访。采访结束时，已是凌晨两
点。为了及时提交新闻稿件，我们回到单位写稿
件、整理图片，一刻也不敢耽误。

经过这次采访，我深深体会到记者的不易，也
让我对“新闻在现场”这句话有了更深刻的认识。
如果不到现场，我们无法用文字描绘出那让人心痛
的画面，也听不到一句句感人肺腑的语言，更拍不
到庄严肃穆的场景。这次采访的稿件，也让我第一
次获得了河南省新闻奖二等奖。

再往后，每当遇到大雪、大风和暴雨，脑子里
总会蹦出这样一句话“赶紧出门去看看，找点新
闻。”带着这种想法，在极端天气中，我和同事们
一次又一次出现在城市的街头，及时为市民带来现
场最新消息。

今年 8月初，一场暴雨突袭我市，市城市防
汛排涝指挥部办公室启动防汛Ⅲ级应急响应。市
区多条路出现积水，个别路段树木倒伏，导致交
通受阻。雨下得正大的时候，我和同事们带着相
机走上街头，哪里积水严重，哪里有倒伏的树木
阻断道路，哪里就有我们的身影。

我们顾不上被淋湿透的衣服和鞋子，一心惦念
着拍好照片的同时，还要保证设备不能被雨淋，并
及时向新媒体后台的同事发回现场消息。从下午忙
到晚上雨停，我们采写了最为鲜活的现场新闻。

当天的新闻，在新媒体上报道后，赢得了市民
与网友的一致好评。我想“如果不到现场，又如何
能够传出最为及时的消息呢？”所以，现在让我说
我对新闻的理解，我想说的是，只有到了新闻现
场，才能感受到新闻的魅力，才能抓到最鲜活的
场景，才能写出最生动的稿件，才能为老百姓提供
最热乎的新闻。

新闻永远在路上，我们永不止步。

李林润同志撰写的通讯《家乡灯火 照亮英雄
回家路》荣获第三十三届河南新闻奖二等奖，撰写
的通讯《漯河爱心包裹 温暖雪山哨所》荣获第三
十六届河南新闻奖二等奖。

□本报记者 张伟伟

时间很快，这已是我在新闻采编岗位工作的
第十个年头了。十年，这个字眼总是充满一种总
结性意味。回首一路走来的点滴，感慨颇多。

从走出校园的意气风发到如今的中年油腻大
叔，从一个新闻门外汉到现在字斟句酌增删稿
件，从实习生到见习记者再到记者、编辑，一路
走来，摸爬滚打，这是个对新闻采编、传播不断
熟悉流程和加深理解的过程，是从这个行当里逐
渐找寻归属感和成就感的过程，更是个不断自我
蜕变、自我成长的过程。

尤其是步入编辑岗位以来，很多工作转入夜
班，节奏进入“夜里欢”。因此在无数个夜里披星
戴月，为了一个字而推敲，为了一个标题而反复
琢磨，为了一个版式细节而不断修改，不知不觉
中，陪着这个城市从逐渐沉睡到醒来。

编辑是需要耐得住寂寞的活，当别人下班回
家后，你得坐在电脑前反复修改稿件、布局版
面，直至夜深；编辑是需要有思想有主见有创新
的活，大家常说编辑是“厨师”，面对记者提供的
各种素材，得做出可口的新闻大餐。除了要懂新
闻编辑出版大纲、规程，还要在新闻标题、版面
布局和设计上下功夫；编辑也是个不断自我挑刺
和自我否定的活，报纸质量是最重要的一道关，
你稍不注意就会前功尽弃，因此在新闻要素真实
性、消灭错别字等方面要不断求证。

做新闻，也是门手艺。记者靠经验，编辑靠
感觉。这手艺拿不拿得出手，也需要日积月累的
磨炼来检验。这种检验，是对耐心和细心的检
验，需得时刻“战战兢兢，如履薄冰”，因为一字
之差就可能出现无法弥补的影响。在新闻创作和
传播这条路上，我永远还只是个小学生，需要学
习的太多。

十年间，世界形势、家国天下都发生了很大
变化，当然也包括新闻这个行业。传媒格局巨
变，纸媒寒冬来临，甚至不少传媒巨头倒下，许
多新媒体、自媒体开始收割受众，媒体融合发展
势不可挡。但不管如何，无论传播手段和形式如
何变化，新闻本身不会消亡。好的新闻作品，永
远是时代刚需。因此，牢记初心，用心用情，做
好新闻，将会是我永远不变的追求。

记者节来临之际，致敬那些记录时代的伟大
身影，致敬依然在路上的新闻同行！

文章合为时而著，歌诗合为事而作。让我们
牢记习近平总书记嘱托，做党的——政策主张传
播者、时代风云记录者、社会进步推动者、公平
正义守望者，不断增强脚力、眼力、脑力、笔
力，讲好漯河故事，传播漯河声音。

张伟伟同志编辑的通讯《断了30年的亲情终
于续上了》 荣获第三十二届河南新闻奖三等奖，
编辑的通讯《能不能优化程序 让人少跑几趟》荣
获第三十四届河南新闻奖三等奖。
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